

# 理研会報

行  
印教研理科研究部  
事務局  
成田市立成田小学校  
成田市幸町948-1

一〇・二二

印教研

理科研究部集会

講評と会員の声

十月三日、成田小学校を会場に印教研の研究集会が行われました。小学校・中学校合わせて約三百名の会員の先生方が参加して、活発な討議がなされました。今号は、小学校分科会の様子を特集しました。

小学校低学年 講評

安井 寅蔵先生

本年度の研究提案は、テーマから「興味・関心」に視点を当てるもの、「学ぶ力」に視点を当てるもの、この二つに大別できる。

○コンピュータ導入による興味・

関心の高め方

○理科的心情を高めるための興味

・関心を持たせる場の設定

○生物への興味・関心の高め方

○学ぶ力を高める場の設定と授業改善・学習形態

以上は各部会の提案の要約である。各部会がグループ研究を重ねあえたことはよろこばしいことである。提案より気がついたことは次のようなことである。

一、理科的心情を育てるたるもの指導の提案があつたが、感動とか

う試みが一斉授業からの脱出に

感受性とかはひととまりにとりえ連続性をもたせたい。そういうことが、問題解決というひとまとまりの過程に通じるもので、そこに問題解決能力、自然を愛する心情、見方等が関連し合って育っていく。感動をよび起こしやすい教材、そうでもない感動体験を大切にすることも考えたい。

小学校高学年 講評

石田 政光先生

今日声高に呼ばれている「理科離れ」の主要因は、現在の理科教育が子供たちの知的好奇心に応えていないからではないかと言われています。一般に子供たちの自然科学への興味は、自然体験のごく素朴な知的好奇心を満たすとこの喜びに始まるものです。そればかりで、地味な努力を必要とする苦で、続経発展学習の途上で得た数少ない感動体験を大切にすることも考えたい。

二、授業形態の工夫、授業改善のあり方については、個を活動させ学ぶ力を育てたいとする願いが込められ、参考になった。

しかし、どんなすばらしい研究

でも、発表を聞いて終わるにしてしまったら、子どもたちのためのものになりません。研究されたこ

とを広め、それをいかに日常の授業の中で実践していくかが、私達

会員一人ひとりの課題ではないか

と思います。

なるものと思われるし、個を重視した学習指導として現場に望まれる姿勢と思われる。

三、指導の難しい単元、内容とし触れて、視覚でとらえにくく、手に触れるものがある。そうして、直接体験しにくい教材をコンピュータシミュレーションの活用で効果をあげたいとする提案があった。個の活用が理科的能力の育成にマイナスに働くかないよう留意しつつ前向きに取り組む時代であるのではないかと思

う。

ことです。一斉や個別、あるいは単線や複線のそれぞれの特性をは單線や複線のそれぞれの特性を

児童の興味・関心を高める指導は、学習過程、指導体制の多様化に見られます。子ども個々がもつ疑問や願いの解決活動を援助する学習を組織できることは大変いことです。一斉や個別、あるいは単線や複線のそれぞれの特性を

感じさせられました。それは一つ

には、学習過程、指導体制の多様化に見られます。子ども個々がも

つ、直接体験しにくい教材をコン

ピュータシミュレーションの活

用は、これまで二十世紀に向

かることです。その時、常に考えて

いるのか」と、思いました。

△△員の声

高学年分科会より

久住一小 荒金誠司

原山小 坂田裕一

久住一小 荒金誠司

久住一小 荒金誠司